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N I E D E R S C H R I F T 
 
 

über die 1. Sitzung der Gemeindevertretung am Montag, dem 26. April 2010, 
um 20.00 Uhr im Gemeindeamt Sulz unter dem Vorsitz vom Bgm. Karl Wut-
schitz. 
 
Anwesende Gemeindevertreter: 
 

Wutschitz Karl, Baldauf Kurt, Hartmann Raimund, Konzett Kurt, Schnetzer Nor-
bert, Mittempergher Wolfgang, Mag. Kühne Klaus, DI Mathis Hans-Jörg, Mat-
hies Lothar, Frick Andrea, Hron-Ströhle Sabine, Greussing Thomas, Kopf Wer-
ner, Fleisch Udo, Stoß Heide, Mag. Egle Markus, Mag. FH Schnetzer Michael, 
Erath Dietmar, Fallmann Barbara, Leiner Hans 
 

Anwesende Ersatzleute: 
Paulus Magdalena 
 

Entschuldigt abwesende Gemeindevertreter: 
Bawart Christoph 
 
Tagesordnung 
 

1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Genehmigung Sitzungsprotokolle Nr. 45 und der konstituierenden Sitzung 
3. Vorstellung laufender Vorhaben und Projekte 
4. Vorstellung diverser Unterausschüsse und deren Besetzung 
5. Entschädigung der Gemeindemandatare 
6. Berichte und Allfälliges 
 
 
Erledigung 
 
Vor Beginn der Tagesordnung werden vom Vorsitzenden der Gemeindever-
treter Raimund Hartmann sowie die Ersatzleute Kopf David, Jordan Anton und 
Walter Carmen  gem. § 37 Abs. 1 GG angelobt. 
 
1. Eröffnung und Begrüßung 
 

Der Vorsitzende begrüßt alle Anwesenden zur 1. Gemeindevertretungssitzung 
der neuen Periode und stellt fest, dass die Ladung ordnungsgemäß erfolgt ist 
und auf Grund der Anwesenheit von 21 Gemeindemandataren Beschussfä-
higkeit gegeben ist. 
 
 

2. Genehmigung Sitzungsprotokolle Nr. 45 und der konstituierenden Sitzung 
 

Die Niederschrift über die 45. Gemeindevertretungssitzung vom 22. Februar 
2010 wird mit zwei Berichtigungen (Richtigstellung Sitzungsdatum und Ergän-
zung der Anwesenden um Wolfgang Mittempergher ab Pkt. 4.) einstimmig 
genehmigt. 
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Die Niederschrift der konstituierenden Sitzung vom 26. März 2010 wird ohne 
Einwand einstimmig genehmigt. 
 
 

3. Vorstellung laufender Vorhaben und Projekte 
 

Der Vorsitzende erklärt, dass dieser Tagesordnungspunkt vor allem für die neu 
in der Gemeinde vertretenen Mandatare gedacht ist. Die größten bereits be-
schlossenen Projekte sind: 
 

a) Umlegung Studacker 
Das Umlegungsverfahren befindet sich derzeit im Anfangsstadium. Die ersten 
Grundbesitzerversammlungen haben stattgefunden. Auch die Umfangsver-
messung ist bereits erfolgt. Das Ergebnis sollte in den nächsten Wochen vorlie-
gen. Dieses Projekt wird sicher ein Schwerpunkt der kommenden Funktionspe-
riode sein. 
 

b) Fassadensanierung Musikheim 
Die Erneuerung der Musikheimfassade mit Max-Platten wurde in der Sitzung 
vom 9.11.2009 beschlossen. Die Arbeiten werden nach dem Muttertagskon-
zert in Angriff genommen. Der Abbruch der alten Holzverschalung erfolgt 
durch den Musikverein. 
 

c) Steuerungsanlage Wasserversorgung.  
Die Vergaben wurden ebenfalls in der Sitzung vom 9.11.2009 beschlossen. Mit 
den Arbeiten wurde die Fa. Rittmeyer aus der Schweiz beauftragt. 
 
Weiters informiert der Vorsitzende die Anwesenden über das Gemeindebud-
get 2010 (Gesamtsumme € 5.329.500,--). Erstmals musste ein Voranschlag mit 
einem Gebarungsabgang (€ 690.000,--) beschlossen werden. 
Der Voranschlag wurde mittlerweile vom Land genehmigt. 
Die Gemeinde befindet sich leider in einer finanziellen Situation, die keine 
großen Projekte mehr zulässt. Es muss gespart werden, wo es möglich ist. 
 
Auch die größeren Fixzahlungen an die verschiedensten Verbände, Organisa-
tionen und Institutionen werden zur Kenntnis gebracht. 
In diesem Zusammenhang erklärt DI Hans-Jörg Mathis, dass es wichtig wäre, 
wenn bei den Rechnungen der Musikschule die Höhe der Gemeindeförde-
rungen angeführt würde. 
 
Folgende Projekte sind derzeit im Gespräch bzw. werden in nächster Zeit reali-
siert: 
 

a) Kreisverkehr „Nägele“ bei der Einmündung der Treietstraße in die Bundes-
straße, Hier erfolgt der Baubeginn in Kürze. Die Kosten werden vom Land ge-
tragen. 
 

b) Rad- u. Fußweg entlang Treietstraße 
Ing. Besch wird ein mögliches Projekt in der nächsten Sitzung vorstellen. 
 

c) Sanierung Kriegerbrücke durch das Land 
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Die Brücke soll angehoben werden, um die Durchflussmenge der Frutz zu er-
höhen. 
 

d) Zugang zum Wasser entlang der Frödisch  
Der 1. Teilabschnitt (Spielplatz Köhlerweg bis Muntlixerbrücke - Landammann-
straße) ist fertig. Der 2. Teil umfasst die Strecke von der Muntlixerbrücke bis zur 
Engelbrücke bzw. vorerst bis zum Johler-Grundstück. 
 

e) Leitbild 
Die Ausarbeitung eines Leitbildes für die Gemeinde konnte zum Ende der letz-
ten Periode abgeschlossen werden. Das Leitbild soll ein Leitfaden für künftiges 
Handeln sein.  
 

f) Kinderbetreuung 
Da das Land beschlossen hat, auch dreijährige Kinder in den Kindergarten 
aufzunehmen, ist der Kindergarten zu klein. Hier wird eine rasche Lösung er-
forderlich. Die Bildung einer Planungsgruppe wird daher notwendig. 
 
 

4. Vorstellung diverser Unterausschüsse und deren Besetzung 
 

Der Vorsitzende erklärt, dass verschiedene Unterausschüsse, wie z.B. die 
Grundverkehrs-Ortskommission sowie Vertreter in verschiedene Verbände 
heute beschlossen werden sollten, da zum Teil bereits Sitzungen geplant sind 
bzw. ein Weiterarbeiten in diversen Verbänden möglich wird. 
Die gemeindeeigenen Unterausschüsse können heute diskutiert und beraten 
werden. Eine Beschlussfassung ist daher heute nicht unbedingt erforderlich. 
In der weiteren Diskussion werden für die nachstehenden Ausschüsse folgen-
de Personen vorgemerkt: 
 

Familie, Jugend, Soziales, Bildung evtl. zusammen mit Freizeit, Sport, Vereine, 
Kultur: 
Vorsitz: Hron-Ströhle Sabine 
Mitglieder: Frick Andrea, Stoss Heide, Mittempergher Wolfgang, Schnetzer 
Norbert, Mag. Fehr Christian, 
Ersatz: Fischer Elmar, Walser Matthias, Leiner Hans, Greussing Thomas 
 

Öffentlichkeitsarbeit: Paulus Magdalena, Rest noch offen 
 
Folgende Ausschüsse bzw. Vertreter in die nachstehenden Verbände, Vereine 
und Organisationen werden einstimmig beschlossen: 
 

Umwelt, Energie und Verkehr 
Vorsitz: DI Mathis Hans-Jörg 
Mitglieder: Hartmann Raimund, Mathies Lothar, Kopf Werner, Greussing Tho-
mas, Schnetzer Michael, Fischer Elmar 
 

Infrastruktur und Gemeindeentwicklung:  
Vorsitz: Vbgm. Baldauf Kurt 
Mitglieder: Wutschitz Karl, Bawart Christoph, Konzett Kurt, Fleisch Udo, Hron-
Ströhle Sabine, DI Mathis Hans-Jörg, Nitz Bernhard, Erath Dietmar, Fallmann 
Barbara 
Ersatz: Mag. FH Schnetzer Michael 
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Prüfungsausschusses: 
Vorsitz: Mag. Kühne Klaus 
Mitglieder: Schnetzer Norbert, Kopf Werner, Mag. Egle Markus,  
Ersatz: Fallmann Barbara, Paulus Magdalena, 
 

Finanzausschuss: 
Vorsitz: Bawart Christoph,  
Mitglieder: Mag. Kühne Klaus, Wutschitz Karl, Schnetzer Norbert, Mag. Egle 
Markus und Kopf Werner Ersatz: Bischof David 
 

Abgabenkommission  
Vorsitz: Mag. Kühne Klaus,  
Mitglieder: Mathies Lothar, Fleisch Udo, Paulus Magdalena, Visintainer Lukas 
Ersatz: Hron-Ströhle Sabine,  
 

Ortsbeauftragte für den Zivilschutz:  
Mathies Lothar, Walser Matthias 
 

Grundverkehrskommission 
Wutschitz Karl, Bawart Christoph, Frick Karlheinz, Frick Erich 
Ersatz: Baldauf Kurt, Konzett Kurt, Watzenegger Klaus, Ludescher Manfred 
 

Vertreter in die RPG Vorderland 
Gemeindevorstand lt. Statut - Bgm. Wutschitz Karl, Baldauf Kurt, Hartmann 
Raimund, Bawart Christoph, Konzett Kurt 
 

Vertreter in den Abwasserverband Vorderland 
Bgm. Wutschitz Karl, Mag. Kühne Klaus Ersatz: DI Mathis Hans-Jörg  
 

Vertreter in die Agrargemeinschaft 
Verwaltungsausschuss:  Wutschitz Karl, Mathies Lothar, Jordan Anton 
 Ersatz: Fleisch Udo, Hron-Ströhle Sabine 
 

Aufsichtsrat: Konzett Kurt Ersatz: Bawart Christoph 
 

Vertreter in die Mühlbachgenossenschaft 
DI Mathis Hansjörg, Kopf Werner Ersatz: Hartmann Raimund 
 

Vertreter in den ÖPNV-Gemeindeverband 
Bgm. Karl Wutschitz Ersatz: Hartmann Raimund 
 

Vertreter in den Schwimmbadverein 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
 

Vertreter in den Schulerhalterverband HS Sulz-Röthis 
Bgm. Wutschitz Karl, Baldauf Kurt, Bawart Christoph, Konzett Kurt, Mittemperg-
her Wolfgang 
Ersatz: Carmen Walter Rechnungsprüfer: Mag. Kühne Klaus 
 

Vertreter in den ASO-Schulerhalterverband 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
Rechnungsprüfer Norbert Schnetzer Ersatz: Mittempergher Wolfgang 
 

Vertreter in den Poly-Schulerhalterverband 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
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Vertreter in die Miteigentümergemeinschaft Vorderland 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
 

Vertreter in den Lebensraum Vorderland 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
 

Vertreter in den Krankenpflegeverein 
Schnetzer Norbert, Ersatz: Mag. Fehr Christian 
 

Vertreter in den Beirat Lebensraum Vorderland 
Schnetzer Norbert 
 

Vertreter in den Standesamts- u. Staatsbürgerschaftsverband 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Baldauf Kurt 
 

Vertreter in den Jagdausschuss der Genossenschaftsjagd Sulz 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Konzett Kurt 
 

Vertreter in die Vbg. Erdgasgesellschaft 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: DI Mathis Hans-Jörg 
 

Vertreter in den Gemeindeverband für Umwelt- u. Abfallwirtschaft 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Mag. Kühne Klaus 
 

Vertreter in die Gemeindeinformatik GmbH 
Bgm. Wutschitz Karl Ersatz: Kopf David 
 

Vertreter in das Büchereikuratorium 
Hron-Ströhle Sabine Ersatz: Mittempergher Wolfgang 
Prüfer: Mag. Egle Markus 
  

Projektgruppe Heimatbuch 
Wutschitz Karl, Baldauf Kurt, Kopf Werner, Fleisch Udo, Frick Karl (kooptiert) 
 
 

5. Entschädigung der Gemeindemandatare 
 

Der Vorsitzende berichtet, dass die Sitzungsgelder bisher für den Gemeinde-
vorstand € 25,-- und für die Gemeindevertretung € 20,-- betragen haben. Zu-
sätzlich haben der Vorsitzende und der Schriftführer (ausgenommen Bürger-
meister und Gemeindebedienstete) je Sitzung € 15,-- erhalten. 
Vorm Vorstand wird der Vorschlag gemacht, die Sitzungsgelder in dieser Höhe 
zu belassen. 
Bei der anschließenden Diskussion macht Mag. Klaus Kühne den Vorschlag 
auf die Sitzungsgelder zu verzichten. 
 

Nach längerer Diskussion bringt der Vorsitzende den Antrag des Gemeinde-
vorstandes die Sitzungsgelder in der bisherigen Höhe zu belassen zur Abstim-
mung. Dieser Antrag wird mit 18 Ja-Stimmen mehrheitlich angenommen. 
Mag. Klaus Kühne, DI Hans-Jörg Mathis und Fleisch Udo stimmten dagegen. 
Sie sprachen sich für die Abschaffung einer Entschädigung aus.  
 
 

6. Berichte und Allfälliges 
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a) Über die Veranstaltung „Landbus uf am Weag“ am 16. April beim Gemein-
deamt wird berichtet. Einige Besucher haben ihren Unmut, besonders ge-
gen die neue Linienführung der Linie 60 und der Verbindung zum Bahnhof 
Feldkirch kundgetan. Hinsichtlich der Gewichtsbeschränkung bei der En-
gelbrücke schaut es so aus, dass die BH Feldkirch vermutlich eine Verord-
nung mit einer Ausnahmegenehmigung für den Linienverkehr erlassen wird. 
Da die Lastenverteilung der Gelenksbusse anders ist, gibt es keine stati-
schen Bedenken. Eine andere Frage ist, wie die Gemeinde grundsätzlich 
zur geänderten Linienführung bzw. zu den Änderungswünschen der Sulner 
ÖPNV-Benutzer steht.  

 

b) Am 30. April startet bei der Pfarrkirche mit der Fledermausnacht die Serie 
„Natur erleben in Sulz und Röthis“. 

 

c) Die Kollaudierung der Bauabschnitte 06 und 07 der Wasserversorgung hat 
stattgefunden. 

 

d) Der Voranschlag 2010 wurde vom Land mit Auflagen genehmigt. 
 

e) Am Samstag, 17. April hat in Mäder die Abschlussveranstaltung „familiener-
eichte Gemeinden“ stattgefunden. 

 

f) Für den Außenbereich Kirche - Friedhof wurden 2 „Sulzerbänke“, wovon 
eine vom Kulturverein bezahlt wird, bestellt. 

 

g) DI Hansjörg Mathies berichtet für die LED-Veranstaltung bei den Stadtwer-
ken Feldkirch. 

 

h) Die aktuelle Ausgabe  der Gemeindezeitung „Sulner Leaba“ ist im Druck 
und wird voraussichtlich am Wochenende verteilt. Die weitere Vorgangwei-
se (Anzahl der Nummern, Mitarbeit usw.) ist nach Bestellung des Gremiums 
„Öffentlichkeitsarbeit“ noch zu klären. 

 

i) In Sulz ist die Bienenkrankheit Faulbrut aufgetreten. 
 

j) Über einen Vortrag von Dr. Machatschek in Laterns zum Thema „Hochwas-
sergefahr - Waldbewirtschaftung“ wird berichtet. Dabei wurde deutlich 
darauf hingewiesen, dass Gefahrensituationen wie z.B. beim Sägewerk Wel-
te unbedingt minimiert werden müssen. Hinweise an die zuständigen Stellen 
sollten auf jeden Fall schriftlich erfolgen.  

 

k) GR Konzett Kurt dankt im Namen des Schützenmusikvereins für das Ver-
ständnis für die neue Fassade. Den Abbruch der alten Fassade übernimmt 
der Musikverein. 

 

l) Eine Anfrage von Fleisch Udo zur Musikschulförderung wird beantwortet. In 
diesem Zusammenhang wird gewünscht, dass künftig auf den Rechnungen 
an die Eltern die Höhe der Gemeindeförderung angeführt wird. 

 
Ende der Sitzung: 22.35 Uhr 
 
Der Schriftführer: Der Vorsitzende: 
 
K. Frick, Gde.Sekr. K. Wutschitz, Bgm. 


